
  
 

  

  
  

Интервью руководителя следственного управления по
Краснодарскому краю Виталия Ткачева газете
«Краснодарские известия»

  

  

   

   

   

    

Виталий Ткачев: «В памяти любого следователя намертво отпечатывается каждое преступление, которое он расследовал»  

   

 

  

  

  

На этот раз моим шахматным оппонентом стал руководитель следственного
управления Следственного комитета при прокуратуре Российской Федерации по
Краснодарскому краю Виталий Ткачев. Играть с человеком, который привык сам
задавать вопросы, оказалось нелегко, но интересно. Для того чтобы было все по-
честному, руководитель следственного управления СКП РФ по краю отказался от
выбора цвета фигур и предложил разыграть право первого хода. Итог: корреспондент
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играет белыми (Б), Виталий Ткачев - черными (Ч). 

   

 

  

  

   

  

   

  

   

  Затянувшийся дебют  

   

  

   

 Б: пешка е2-е4 - Виталий Викторович, а вам что проще: начинать игру самому или
реагировать на ходы соперника?  

   

  

   

 Ч: пешка d7-d6 - Все зависит от обстоятельств. Но в любом случае, даже когда приходится
делать ход первым - это реакция на сложившуюся ситуацию. Вот сейчас мы играем в шахматы.
Для начала партии кто-то должен сделать ход первым. Выпало вам. Но это же не зависит от
вашего желания - так надо.  
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 Б: пешка d2-d3 - Звучит философски. Стоит ли понимать, что это не только к шахматам
относится?  

   

  

   

 Ч: конь b8-c6 - В меньшей степени к шахматам, в большей - к жизни. Любая здравая новация
всегда рождается и успешно развивается при наличии главного фактора - актуальности. То
есть новое само собой вытекает из предыдущего опыта.  

   

  

   

 Б: слон с1-е3 - Хорошо. Давайте на примерах. Возьмем реформу пенитенциарной системы, о
которую сегодня ломается столько копий…  

   

  

   

 Ч: конь g8-f6 - Мера абсолютно оправданная и своевременная. В течение многих десятилетий
уголовная политика в нашей стране носила преимущественно репрессивный характер, на
протяжении длительного периода Россия находилась на одном из первых мест по числу
заключенных. Цивилизованное государство, коим, без сомнения, является Россия, должно
быть цивилизованным во всем. В том числе и в отношении к лицам, преступившим закон.
Президент страны в ежегодном послании говорил о разумной уголовной политике, то есть о
сочетающей в себе и карательный, и воспитательный элементы. С этим трудно не согласиться.
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 Б: конь g1-f3 - А как насчет эффективности реформ?  

   

  

   

 Ч: пешка e7-e5 - Система стала меняться. Это еще одно подтверждение правильности
реформы. Уже принят ряд законодательных актов, направленных на либерализацию наказаний
за отдельные виды преступлений, ведется работа по внесению поправок в законы о
декриминализации ряда составов преступлений и переводе их в так называемую
административную плоскость. Меняются условия содержания осужденных, подозреваемых и
обвиняемых. При принятии решений об избрании меры пресечения для обвиняемых и
подозреваемых, связанной с лишением свободы, руководство Следственного комитета
ориентирует нас строго руководствоваться законом, учитывая не только тяжесть содеянного,
но и оценивая их состояние здоровья, возраст, а также другие обстоятельства.  

   

  

   

 Б: пешка g2-g3 - Вместе с тем многие рядовые граждане не понимают столь широких шагов в
сторону либерализации. Например, либерализация наказания для тех, кто совершил
экономические преступления, вызвала неудовольствие многих.  

   

  

   

 Ч: пешка d6-d5 - В принципе, либерализация наказаний за экономические и налоговые
преступления - это часть государственной политики, направленной на облегчение
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деятельности российских бизнесменов. Она также взаимосвязана и с реформой уголовно-
исполнительной системы. Помимо этого, я думаю, что государство выиграет в экономическом
смысле. Президент России уже утвердил поправки, предусматривающие, в частности, замену
для обвиняемых в экономических преступлениях заключения под стражу на залог. Сумма
залога варьируется от ста тысяч до полумиллиона рублей. Сами посудите, что дороже
обходится государству: содержание человека на полном обеспечении в следственных
изоляторах или получение от него немаленького залога?  

   

  

   

 Б: пешка бьет пешку е4-d5 - Получается, с одной стороны, ополчились на взяточников, с
другой - облегчили им наказания. А как же борьба с коррупцией?  

   

  

   

 Ч: конь бьет пешку f6-d5 - Ну несерьезно это, в самом деле (Поначалу я не понял, к чему
относится фраза: к моему ходу или вопросу. Оказалось, второе). Уж сколько можно
объяснять, что главное - это неотвратимость наказания, а не его жесткость. Человек, прежде
чем решиться на взятку, должен четко понимать, что за преступление он будет нести
ответственность. Какой она будет - вопрос второй. Вот сейчас в нашем производстве масса
уголовных дел, возбужденных по статьям коррупционной направленности. Абсолютное
большинство мы доводим до суда. Дальше не наша зона ответственности. Но даже на стадии
следствия можно наблюдать, что подозреваемые во взяточничестве, подкупе и так далее самим
фактом попадания в поле зрения следователей, как минимум, выбиты из преступной цепочки -
теряют работу, влияние, привычный уклад жизни. Это тоже наказание. И очень действенное.
Так объясните мне, зачем такого гражданина держать до суда под стражей? Смысла нет.  

   

  

   

 Б: ферзь d1-е2 - На ваш взгляд, изменилось ли отношение рядовых граждан к кампании по
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борьбе с коррупцией?  

   

  

   

 Ч: черный слон f8-e7 - Если и изменилось, то очень незначительно. Основным источником
сообщений о преступлениях коррупционной направленности по-прежнему остаются заявления
граждан. Но они очень редки. Возможно, человеку проще дать взятку и быстренько решить
свои вопросы в обход закона, чем вовлекать себя по доброй воле в довольно хлопотные
процедуры, связанные с привлечением вымогателя-взяточника к уголовной ответственности,
или достигать своей цели законным путем.  

   

  

   

 Б: белый слон f1-g2 - Может, дело в менталитете?  

   

  

   

 Ч: короткая рокировка - Все зависит от гражданской позиции, от самоуважения, в конце
концов. Неужели приятно, когда тебя используют нечистые на руку чиновники,
правоохранители? А возможно, граждане не совсем доверяют всей правоохранительной
системе, ошибочно полагая, что все одним миром мазаны. Значит, здесь и наша недоработка.
Не смогли убедить, доказать делами. Будем работать.  

   

  

   

 Б: короткая рокировка - (Ответ зеркальный, но как показали дальнейшие события - не самый
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лучший).  

   

  

   

 Миттельшпиль начинается с боя  

   

  

   

 Ч: конь бьет слона d5-е3 - Тут нельзя забывать, что мы ведем следствие в отношении людей,
чья вина в преступлениях не доказана. А следовательно, чистых перед законом. Значит, мы
должны трижды оценить все факты, прежде чем заключить человека под стражу до суда.  

   

  

   

 Б: ферзь бьет коня е2-е3 - По вашему мнению, насколько у нас на практике развит институт
презумпции невиновности?  

   

  

   

 Ч: конь с6-d4 - Я не могу сказать, что этот институт не развит. Хотя, чего греха таить, на
практике бывает по-всякому. Есть и оправдательные приговоры по нашим делам, на стадии
предварительного расследования сами прекращаем дела ввиду непричастности человека,
которого подозревали, к совершению преступления. Но априори с обвинительным уклоном мы
не работаем. Наша цель - выяснить истину, а не всеми правдами и неправдами поставить
«галочку» о раскрытии преступления.  
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 Б: конь бьет коня f3-d4 - Существует ли в природе идеальное преступление? Или глухарь - это
недоработка следователя?  

   

  

   

 Ч: пешка бьет коня е5-d4 - Здесь можно говорить и о недоработке следствия, и о мастерстве
преступника, и о стечении обстоятельств. Современный преступник из любителя
превращается в профессионала. Он тщательно планирует свои действия, готовит способы
сокрытия следов, пути отхода. Тем не менее нет ничего тайного, что не сделалось бы явным.
Любое преступление оставляет следы. Надо лишь правильно их зафиксировать и понять, куда
они ведут. Это зависит от мастерства следователя, поэтому недоработку нерадивого коллеги со
счетов также сбрасывать нельзя.  

   

  

   

 Б: ферзь е3-е4 - А вот в телевизионных судебных процессах нераскрытых преступлений не
бывает. Кстати, как вы относитесь к такому «криминальному чтиву»?  

   

  

   

 Ч: черный слон e7-b4 - А как можно относиться к развлекательным программам?
Телевизионные судебные процессы - это шоу, рассчитанные на людей, далеких oт
юриспруденции, работы правоохранительных органов, суда. Зритель получает весьма
отдаленное представление о том, как происходит слушание гражданских и уголовных дел. Это
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такой своеобразный «облегченный» вариант судебных заседаний. Поэтому верить всему, что
происходит в телевизионном суде, не стоит. Хотя, конечно, определенный образовательный
момент в таких телепередачах присутствует. Криминальные сериалы примерно из той же
оперы. Много «ляпов», которые зрителю неочевидны, но режут глаз профессионалу. Да и
любой мыслящий зритель найдет там кучу нестыковок. Ну как может быть у следователя
стометровая квартира в центре Москвы и автомобиль за сотни тысяч евро? Глупо и вызывает
грустную улыбку.  

   

  

   

 Б: пешка a2-a3 - Отчего грустную?  

   

  

   

 Ч: ладья f8-e8 - Очень хочется, чтобы реальные милиционеры и прокуроры по материальному
положению походили на своих киношных коллег.  

   

  

   

 Б: ферзь е4-f3 - Но сейчас идет и реформа МВД. Так что такая вероятность все же
существует. Но если будут правоохранителям больше платить, неужели это повлияет на
уровень их профессионализма? Каков образовательный уровень нынешних выпускников
юридических факультетов?  
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 Ч: черный слон b4-e7 - Мне приходится сталкиваться с выпускниками, которые приходят на
работу в следственный комитет, поэтому и говорить я могу только о них. Образовательный
уровень разный. В целом, нормальный. Мы тесно сотрудничаем с Кубанским
госуниверситетом и КубГАУ. Отслеживаем наиболее перспективных студентов, которые по
окончании обучения могут быть приняты к нам на работу. В этих же целях широко
используется институт общественных помощников из числа тех же студентов. То есть, видите,
выпускники вузов проходят у нас достаточно жесткий отсев. «Кота в мешке» вряд ли мы
возьмем на работу. Дальше в разговоре наступил короткий перерыв, за который я успел
почувствовать приближение шахматных неприятностей.  

   

  

   

 Б: конь b1-d2; Ч: пешка c7-c6; Б: конь d2-е4; Ч: белый слон с8-е6; Б: пешка с2-с4; Ч: пешка,
пользуясь правилом «битого поля», ест пешку d4-с3; Б: конь бьет пешку е4-с3; Ч: ферзь d8-d4;
Б: ферзь f3-е2; Ч: ладья a8-d8; Б: ладья a1-d1; Ч: белый слон e6-g4.  

   

  

   

 Эндшпиль, похожий на разгром  

   

  

   

 Б: ферзь е2-с2 - Виталий Викторович, вы много лет отработали следователем. А есть дело,
расследованием которого вы занимались, запомнившееся сильнее других?  
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 Ч: белый слон бьет ладью g4-d1 - Может, избито, не ново, «заезжено» то, что я скажу. В
памяти любого следователя намертво отпечатывается каждое преступление, которое он
расследовал. Прокурорское следствие - это в основном тяжкие и особо тяжкие преступления.
Сколько переломанных, покалеченных судеб, бессмысленных жертв. Очень тяжело иногда
вспоминать.  

   

  

   

 Б: ферзь бьет белого слона f1-d1 - И все же?  

   

  

   

 Ч: черный слон бьет пешку е7-а3 - Boт уже семь лет прошло, а я до сих пор помню маленькую
девочку, убитую в День святого Валентина. Я тогда работал прокурором Железноводска. 14
февраля 2003 года пропала второклассница. Ушла в школу веселая. «Валентинки» друзьям
несла. До школы не дошла. Когда родители кинулись с заявлением, тут же были подняты на
ноги все. Два дня искали. Нашли в лесном массиве, в овраге. Подонок надругался над
ребенком и задушил. Мертвая девочка лежала, а в руке у нее были зажаты «валентинки» в
форме сердечек. Поверьте, сердце болит, когда вспоминаю я эту маленькую девочку.  

   

  

   

 Б: ферзь d1-a1 - Убийцу нашли?  
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 Ч: черный слон a3-b4 - Да. Когда на месте преступления работала следственно-оперативная
группа, мы обратили внимание на мужчину, который бродил невдалеке. Задержали до
выяснения обстоятельств. Взяли у него пробы для экспертизы. Результаты дали однозначный
ответ - именно Плотников, такова фамилия преступника, изнасиловал и убил девочку.
Впоследствии он во всем сознался и начал активно помогать следствию.  

   

  

   

 Б: белый слон g2-е4 - И что он получил?  

   

  

   

 Ч: пешка a7-a5 - Судом ему назначено наказание в виде 23 лет лишения свободы.  

   

  

   

 Б: ладья f1-d1 - Адекватно?  

   

  

   

 Ч: ферзь d4-d7 - Может, и неполиткорректно так говорить, но для педофилов и маньяков, по-
моему, адекватна одна мера наказания - смертная казнь. Чтобы с этим не спорить, достаточно
один раз увидеть, что они творят, а потом объяснить родителям, что их ребенок погиб от рук
убийцы.  
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 Б: конь с3-е2 - Большинство сторонников моратория на смертную казнь склоняются к тому,
что пожизненное заключение гораздо суровее расстрела.  

   

  

   

 Ч: ладья бьет белого слона е8-е4 - Я не специалист в вопросе содержания заключенных в
тюрьмах особого режима. Я - отец двух дочерей. К этому моменту ситуация, сложившаяся на
поле, оценивалась для меня как, мягко говоря, критическая. Мат уже не маячил призрачным
обещанием, а обрел вполне конкретные очертания. По инерции я еще попытался
сопротивляться: Б: пешка бьет ладью d3-е4; Ч: ферзь бьет ладью d7-d (шах)1; Б: ферзь бьет
ферзя a1-d1; Ч: ладья бьет ферзя d8-d1 (шах).  

   

  

   

 Предложить ничью я постеснялся. Поэтому положил короля набок, надеясь, что такая явка с
повинной смягчила удар по моему самолюбию. Виталий Викторович согласился с таким
завершением партии.  

   

   

   

  "Краснодарские известия" от 19 мая 2010 г. 
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